

El Pensamiento Español

Número suelto, diez céntimos

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: mes, 2 pesetas. Provincias: trimestre, 6 pesetas; semestre, 12 pesetas; año, 24 pesetas. Extranjero: año, 41 pesetas.—PAGO ANTICIPADO

DIARIO TRADICIONALISTA
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ZORRILLA, 29.—TELÉFONO 2.734.—APARTADO 920

MADRID.—MARTES, 31 DE ENERO DE 1922
AÑO IV.—SEGUNDA EPOCA.—NUM. 171
FRANQUEO CONCERTADO

NUESTRA SITUACIÓN EN MARRUECOS

La soberanía religiosa del Sultán

En unas recientes declaraciones del mariscal Liautey y en la carta dirigida al «Tempo» por el secretario general del Instituto musulmán (una creación del partido colonial francés) se insiste al dominio espiritual del Sultán de Marruecos sobre nuestra zona, arguyendo que el Sultán pudo delegar la soberanía política en el Jalfia, de Tetuán; mas no la soberanía religiosa, que es el complemento de aquella, de suerte que el Jalfia no ejerce sino una autoridad muy relativa sobre los súbditos marroquíes sujetos al semi-protectorado (pseudoprotectorado, dicen los franceses) español.

El mariscal Liautey afirma que el Sultán es, para el Moghreb, una especie de «papa», lo cual se nos antoja un perfecto desatino, aunque haya salido de la boca de un hombre tan conocedor de Marruecos como lo es el Alto Comisario francés. Entre los musulmanes no rige más que una autoridad religiosa equivalente a la del Papa: es la del Jalfia del Islam, por delegación de Mohamed en la persona de uno de sus descendientes, es decir, es un cherif. Este Jalfia viene disputándose entre el Sultán de Tetuán (que lo posee por derecho de conquista y no es cherif, como no puede serlo ningún otomano, pues el cherif es forzosamente de raza árabe) y el gran cherif de la Meca, Muley Hussain (actualmente Sultán del Hedjaz).

El Sr. Rober-Raynaud, interpretando a su modo un principio de derecho musulmán, acude a un sofisma que, al fin y al cabo, contradice su propia tesis. «La ortodoxia musulmana más rigurosa—escribe—considera al imam como depositario, en su persona, de una potencia misteriosa, la Baraka, que recibió del mismo Profeta, toda vez que el imamo no tiene más razón de ser que el substituir al Profeta en la salvaguardia de la religión. A este efecto, los autores árabes que hacen ley en la materia están de acuerdo, vistas las divisiones que reinan en el mundo musulmán, para dar al ejercicio de la soberanía espiritual un carácter étnico y no territorial (y tal es el caso en Marruecos, con la división en dos zonas). El Corán, que lo ha previsto todo, «ha formalmente prohibido la pluralidad de los imames», toda vez que el imam es el juez superior, con mandato del Profeta, en materia de dogmas».

De donde se desprende, que el Sultán de Marruecos no es imam, por el mero hecho de ser Sultán, porque en tal caso lo sería asimismo el Bey de Túnez, el Emir del Nédj, el Emir de l'Alghania, el Schah de Persia, el Sultán de Uganda, el de Egipto, el de Khira, el de Mascate y toda la legión de sultanes y emires que reinan en los pequeños Estados musulmanes de la Arabia, siendo así que la pluralidad de los imames está terminantemente prohibida por el Corán.

Y es natural que lo esté, ya que en Derecho coránico no se reconoce más imam que el descendiente del Profeta, Jalfia «único» del Islam. Esto lo debiera saber el mariscal Liautey, que con tanta frescura concede al Sultán marroquí, funcionario francés, el título de «Papa de los moros».

Esos doctores a que alude el Sr. Rober-Raynaud sustentan, en efecto, una doctrina ortodoxa al atribuir al imam un carácter étnico y no territorial. Los musulmanes de buena cepa no conciben más nación que la musulmana de origen, y para ellos los países islamizados son territorios anexos o dependencias del Islam: al frente de la nación musulmana se encuentra el Jalfia del Profeta.

El Sultán de Tetuán, con todos sus pujos cherifianos, no se atrevió, por temor a ser tratado de heterodoxo, a fallar bajo su propia responsabilidad, en las cuestiones de orden religioso, e instituyó un Cheik-u-Islam, que entiende en la parte dogmática y ritual. En esto, como en tantas otras cosas, el Sultán de Constantinopla visitó a los Emperadores bizantinos, quienes, con revestir el Poder supremo civil y religioso (el Emperador de Bizancio decía «imagen de Dios sobre la tierra»), dejaban todo lo espiritual en manos del Patriarca ecuménico.

Entre los mahometanos la soberanía política y religiosa son inseparables; pero esa soberanía no pasa de ser una mera jurisdicción para hacer respetar el dogma cuya salvaguardia incumbe al imam, o sea al mandatario del Profeta, dignidad que no puede estar vinculada sino en un solo individuo.

Siendo la soberanía un derecho jurisdiccional, en que se aunan las atribuciones políticas y religiosas, es claro que al delegar las unas en un Jalfia, se delegan las otras. La posibilidad de un «cisma intolerable», según la expresión del autor de la carta al periódico parisiense, el caso de que el Jalfia de Tetuán emitiera una opinión dogmática contraria a la del Sultán, no es admisible, puesto que ni este último ni su Jalfia pueden dar su opinión en materia de dogma, del cual es único juez, árbitro y guardador el Jalfia mandatario de Mohamed.

Sostienen los colonistas franceses que el Sultán no delegó en el Jalfia sino funciones administrativas, lo cual es inexacto. El dahir de investidura se declara: «Hemos elevado a Muley-el-Medhi a la dignidad de Jalfia de nuestra persona», y esto sin limitación alguna; el Jalfia es, pues, la personificación del Sultán; las atribuciones de éste son las suyas, cada cual en la zona donde las ejerce.

Los argumentos que los franceses sacan a relucir para poner en duda los derechos que nos corresponden en nuestra zona de influencia en Marruecos y discutir el valor de nuestra acción y de nuestro protectorado, tienen todas las trazas de un sarcasmo sangriento, a la par que su testimonio de la mala fe que siempre les guió en sus negociaciones con nosotros. Ellos tienden a colocarnos en una situación de inferioridad manifiesta y a dificultar la realización de nuestros planes, ganando en favor de Francia todo el prestigio que nosotros perdamos ante los indígenas. Lo peor es que no falta entre nosotros quien, sea por impericia, sea por interés particular, secunde la política de nuestros rivales en el norte de Africa.

XXX

un sacerdote irlandés, recibía una dádiva de la corona española.

El primer punto en que los estudiantes irlandeses formaron un colegio, parece que fué Valladolid, y debido a la rapidez con que aumentaba el número de aquéllos, se hizo necesario dotarles de un Centro reconocido.

En 1592 se dirigieron a Felipe II con la pretensión de que les permitiera fundar un Colegio, ayudándoles en su intento, en Salamanca, el centro más famoso de estudios teológicos en todo el Reino cristiano. El Rey accedió a su requerimiento, les prometió ayudarles económicamente y les dió dos cartas reales, una dirigida al Consejo de la ciudad y la otra a la Universidad de Salamanca.

Esta última, que se conserva en los archivos de la Universidad, dice así:

«EL REY

Rector, Maestrescuela y Claustro de la Universidad de Salamanca. Haviendose resultado los Irlandeses que estaban recogidos en un collegio desta villa de yrse a essa Ciudad para aprovechar más en las letras y lenguas, y compradoses para este efecto una casa con intento de vivir en ella debaxo de la protection del Collegio de la compañía de Jesús, demás de haverles hecho socorrer con una buena limosna, he querido acompañarlos con ésta, y encargarnos mucho (como lo hago) les tengais por muy encomendados, no sólo para no consentir que en manera alguna sean maltratados, sino para que los ampareis, favorecais y ayudeis en todo lo que fuere menester, de manera que ya que han dexado su propia tierra a lo que tenían en ella por sólo servir a Dios, nuestro Señor, y perseverar en nuestra Santa Fe Católica, y hazen profesión de irse después de enseñados, a predicarla y padecer martirio por ella, tengan en essa Universidad el abrigo que con razón se prometen. Yo estoy cierto que por vuestra parte se lo procurareis, y que les hareis el bien que pudierdes, desuerte que con el, y el que es de creer les hará essa ciudad (a quien también he mandado escribir en su recomendación), y con lo que yo les mandare dar, pueden vivir en ella con el alivio y consuelo que merecen y es justo que tengan, y conseguirse con ella el fin que se pretende.

De Valladolid a tres de Agosto—1592 años.
Yo el Rey.—Por mandado del Rey nro. Sr. Hier.º Bassol.—(Rubrica).

Para celebrar un Centenario

Se ha publicado el primer número del «Boletín del tercer Centenario de la canonización de San Ignacio de Loyola y San Francisco Javier».

En dicho número, además de trabajos muy interesantes de los Padres Bayle, Sarria Villada y Abad, se publica la siguiente lista de señoras y caballeros que formarán las Juntas organizadoras de las fiestas en el expresado Centenario.

SEÑORAS

Excelentísimas señoras marquesa de Comillas, marquesa de la Mina, condesa de Gavia, marquesa de Aguila Real, baronesa de Satrustegui, doña Concepción Aguirre y Echagüe de Marina; señoras doña Esperanza García-Torres de L. de Fena, Concepción Bauer, María Luisa Beruete de García Molinas, María Ruiz de la Pedraza de Alarcón, Catalina Urquijo de Oriol, Concepción Arizabal de Abellán, María Posadillo, viuda de Ferreras, María Rosa Arizabal de Bautista, Luisa Recarte, y señoras Elisa Pérez, Angela García Loygorri, Luz Casanova, Carmen García Loygorri, María Luisa del Arco y María Rosa del Arco.

CABALLEROS

Excelentísimos señores duque del Infantado, duque de Bailén, duque de Medina de las Torres, don Manuel Allendesalazar, conde de Revillagigedo, conde de Gondomar, marqués de Lema, conde de las Navas, marqués de Zugasti y señores don Manuel Gómez Rodán, Antonio Sáez, Mariano Roca de Togores, Joaquín Moreno Musso, Pedro Abellán, Alfonso Sánchez Cervera, José Luis de Oriol, Salvador Bautista, Mariano Oliver, Gabino Amaya, José Valentín Fort y Zárraga, Manuel Crespi de Vallaura, Ramón Sáinz de los Terreros, Pedro Pablo de Alarcón y Carlos Hurtado de Amézaga.

El culto a San Francisco Javier en Oriente

El vocal de la Junta organizadora del Centenario en Navarra, D. José María de Azcona, distinguido publicista y muy notable bibliófilo, se ha dirigido (para completar su «Bibliografía Xavariana», próxima a publicarse), por medio de M. Daranatz, secretario del Obispado de Bayona y del Seminario de las Misiones Extranjeras de París, que dirige un

el abate Jean Chabagno, a los preladados de las misiones católicas en Oriente.

El Sr. Azcona ha recibido ya algunos datos muy interesantes del culto que se tributa al excelso Patrono de Navarra en aquellas apartadas tierras que fueron testigo de sus proezas apostólicas. En efecto, en la Archidiócesis de Pondichery (ahora India inglesa) se han publicado en «almuco», lengua de aquellos in-

dígenas, varios libros acerca de San Francisco de Xavier; asimismo, en Hong-Kong y en Tokio se publican vidas, cartas, oraciones, etcétera, del Santo, en Japonés.

Además, y esta es la noticia más interesante, se están haciendo peregrinaciones a la isla de Sancian, donde murió el Santo, y en ellas se canta, en latín, un hermoso himno compuesto por el Vicario Apostólico de Cantón.

EL MUNDO DE LAS COLONIAS

España e Inglaterra.

El Gobierno inglés ha dado libertad a Irlanda. Ha hecho una obra de justicia.

El Gobierno inglés se halla dispuesto a invitar al Parlamento para poner fin al protectorado de Egipto. Quiere que el país del Nilo sea, en lo sucesivo, un Estado soberano. Digna de aplauso es la idea.

De ese modo, la Gran Bretaña, cambia radicalmente de política. Pero cambia, porque ve que de no hacerlo así, su Imperio se desmoronaría. La táctica es, pues, acertada.

«Cuánta sangre, cuántos martirios, cuántas lágrimas ha costado a Irlanda su libertad! Inglaterra fué su verdugo, verdugo sin entrañas. Inglaterra abusó de su poder y no se paró en los medios para ahogar a su víctima. Mas la víctima sufrió su martirio, y no llegó a morir. Un pueblo no muere tan fácilmente. A un pueblo no se le somete como se somete a un individuo inconsciente.

Irlanda ha triunfado porque debía triunfar, como triunfó Egipto, como acabará de triunfar la India.

Precisamente cuando se le escapa a la Gran Bretaña el dominio de Irlanda y de Egipto, trata Inglaterra de ahogar en sangre a la India. Emplea los procedimientos de siempre. Fusila, se incauta de los bienes de los nacionalistas. ¡Mal sistema! Así no conviene. Y es porque Inglaterra no coloniza. Inglaterra lo que hace es comerciar con sus colonias. Se coloniza a los pueblos por el amor, sembrando amor. No se les conviene haciéndoles trabajar para fines egoístas. No hay cosecha de almas cuando se siembra el odio.

Cuando Inglaterra penetró en la India, cuando consiguió dominarla, era este el pueblo más civilizado de Asia. La China existía como nación, pero le aventajaba la India en civilización. El Japón no existía.

Hoy, las islas niponas han constituido una gran potencia, rival de los Estados Unidos en el Océano Pacífico, rival de la Gran Bretaña en los mares australes.

La India no ha progresado. El Japón ha

hecho una revolución política, literaria y científica con el auxilio de las artes en Europa.

La India no es lo que antes era; ha emprendido un camino de retroceso, merced a las ambiciones de sus «amos».

No obró de igual modo España. España no exterminó las poblaciones indias. La legislación española tendía a civilizarlas. Ahora, bajo la férula inglesa se padece hambre, hay miseria, las gentes se desesperan.

Un historiador moderno escribe respecto de la India y sus dominadores:

«Los novísimos conquistadores difieren de los de antaño en que no son, como éstos, capaces de realizar una epopeya y de inspirar, a pesar de todas sus manchas, poemas épicos o portentosas historias.»

En efecto; no es el triunfo de un ideal, lo que les lleva a atropellar creencias y violar derechos. Los misioneros que emplea Inglaterra, sólo predicán a la sombra de la bandera de su Patria, protegidos por ministros plenipotenciarios o por cónsules o virreyes, que al menor síntoma de insurrección arrasan pueblos, granjas y alquerías.

Si, de distinto modo obró España, la que hoy puede ostentar sus harapos sin mancha; la que, en su pobreza, ha dado hermosas lecciones de colonización.

España organizó en América un Gobierno. Dictó leyes y echó el cimiento de veinte Estados. Mientras el mundo dormía, España se bastó para redimir a numerosos pueblos de la ignorancia. España les abrió los ojos, les dió vida, les inyectó su sangre, y esos pueblos, que no nos pertenecen materialmente, son nuestros hermanos, y como hermanos, nos aman. Hemos ganado almas, mientras los ingleses no han ganado más que odios con el logro de sus conquistas sin gloria ni honores.

España es pobre, pero es grande. Inglaterra es poderosa, pero no es magnánima.

C. ABANAD S

Reorganización sanitaria

Primer Congreso nacional.

Se nos ruega la publicación del siguiente manifiesto:

«A las clases médicas, a la intelectualidad española, a los hombres de buena voluntad:

Es una triste realidad de la vida española la absoluta indefensión en que nos hallamos respecto de las causas que pueden hacernos enfermar y morir, lo cual revela una organización sanitaria deficientísima, desprovista de toda eficacia. Situación tan grave para el país, tan vergonzosa además para el prestigio de la intelectualidad española, justifica que el maestro Zuloaga haya abogado por la reunión de un Congreso de reorganización sanitaria; y que hayamos acogido esta idea y nos proponemos realizarla, llamando a nuestro lado para dar cima a la empresa a cuantos por su inteligencia, por su elevación moral, por los medios de acción de que dispongan, cualesquiera que éstos sean, constituyan un factor importante para el progreso en la vida nacional.

Vemos desarrollarse, sin que nadie les vaya a la mano, epidemias y enfermedades en todo el mundo culto desconocidas, subsisten entre nosotros. Instituciones benéficas, merced a las cuales en otros países se suavizan y dulcifican desigualdades sociales, son ignoradas en España; dispone a su arbitrio de la vida humana el comerciante que nos envenena o nos defrauda; el patrono que agota en el trabajo, más bien que las resistencias del obrero, la energía de la raza; la autoridad, complaciente con todas las demasías y apoyo de todas las injus-

ticias, y colabora a esta acción, ¿por qué no reconocerlo?, el pueblo todo, ignorante del mal, resignado al sufrimiento, que disculpa, calificándolas de adversidades del destino, las consecuencias de la imprevisión y de la ignorancia unas veces, otras del desprecio de la vida de los demás, que es tan fácil, desgraciadamente, sentir, cuando la vida de los demás se atraviesa en el camino de los intereses.

Constituímos los médicos el órgano por el cual adquiere la sociedad la conciencia de su malestar en lo que a su salud y a las energías de su vida se refiere; por eso a nosotros compete ser el núcleo formador de este Congreso, al que han de coadyuvar también ingenieros, químicos, industriales, labradóres, arquitectos, cuantos puedan aportar el fruto de su experiencia y los estímulos de su voluntad a esta obra salvadora. No es este un Congreso científico que tenga un fin especulativo; es una reunión de hombres de honradas miras, que aspiran a que la higiene impere y el interés humano se sobreponga a todo otro interés. Vamos a discutir los medios más prácticos para inspirar en esos principios el desarrollo de la vida nacional, y una vez que hayamos convenido en ellos, discutiremos también los procedimientos para imponerlos a la sociedad entera, y, en primer término, a los Poderes públicos, que asisten inactivos a este inconcebible despilfarro de la energía del país.

Al hablar de imponer a las autoridades la dirección en que han de moverse, no es que tengamos presente el desprestigio del Poder público de que tantas veces ha hablado el se-

Irlandeses educados en España

A principios del siglo XVII las leyes penales inglesas hicieron imposible la educación en Irlanda, excepto para la ascendencia protestante, y sólo aquellos irlandeses que veían indiferentes que sus hijos perdieran su nacionalidad y su religión, permitían que se educasen en las Universidades inglesas. Es dudoso que exista otra raza que se haya visto obligada, con objeto de conservar nacionalidad y religión, a procurarse educación en el destierro.

Los estudiantes irlandeses rehúan la falsa educación que se les ofrecía en su propio país o en Inglaterra, que era un sistema de enseñanza calculado solamente para abatir el carácter y destruir el honor del irlandés y marchaban a las escuelas del Continente.

Sería difícil exagerar las deplorables consecuencias de esta victoriosa tentativa de arrojar a la población intelectual de Irlanda fuera del país, que quedaba así privado de todo lo que el conocimiento, la asociación en la enseñanza y los directores culturales podrían darle.

La ola de emigración dejó a Irlanda privada de su juventud más capaz y de más elevado espíritu. En su patria estos estudiantes habrían sido una gran fuerza moral; fuera, y re-

partidos por muchas tierras, su valor quedó necesariamente muy disminuido puesto que se mezclaban entre la gente que les rodeaba.

Las escuelas y los monasterios extranjeros sacaron provecho del saber de aquellos inteligentes irlandeses, mientras que sus dones y enseñanzas perdíanse para su propio país.

En los primeros tiempos de la Cristiandad, los monjes irlandeses habían ido a tierras extranjeras a ofrecer sus grandes conocimientos y dotes intelectuales a los pobladores de aquellas, y ahora los irlandeses acudían como mendigos a esas mismas tierras, a las que tan bien sirvieran antes, a pedir la enseñanza que ellos mismos habían llevado.

Iban a España y Lisboa, a Roma, Bélgica, a Bohemia, a Italia y a Francia.

Muchos de estos estudiantes irlandeses no podían sufragar su educación, pero su afán por aprender era tan grande que hacían todos los sacrificios posibles, y leemos que prestaban humildes servicios a cambio del favor codiciado, en sus andanzas por Europa.

En ningún país, tal vez, fueron estos irlandeses, perseguidores del saber, más generosamente tratados que en España. Fundáronse para ellos colegios en Salamanca, Madrid, Alcalá, Sevilla, Santiago y otros puntos, en tanto que el Seminario de Douay, fundado por

ñor Maura, ni que empleemos ese lenguaje, suponiendo que a ese desprestigio del Poder no corresponde otro tanto que el de la violencia; no. Empleamos esa palabra, porque en el régimen democrático en que vivimos, no son ni pueden ser los Poderes públicos los rectores, sino los dirigidos, porque son ellos simplemente los depositarios, o más bien los mandatarios de la voluntad nacional que reside en el demos. Tenemos, pues, el deber, quienes representamos la conciencia social, de imponerles nuestro criterio y nuestro sentido. Quizá ha sido el gran error de la generación médica pasada no haberse dado cuenta de la transformación social que el año de 1868 se produjo, y haber seguido implorando del Poder público el maná de la higiene, como en los tiempos en que se estimaba que el Poder bajaba de las alturas. Así hemos asistido todos a una triste comedia, en la que compañeros nuestros alardeaban de haber obtenido de tal o cual ministro, migajas de disposiciones sanitarias, ya por favor personal, ya en fuerza de vergonzosas humillaciones, o después de interminables antecelas. Si hubieran tenido esos desorientados compañeros conciencia de su representación y también de la representación de la autoridad, habrían sabido imponer la orientación que los progresos científicos imprimían en otros pueblos a la vida colectiva; todos habrían ganado en prestigio, y el país en energía y en prosperidad.

Vayamos, pues, a ese noble fin con todo entusiasmo puesta la vista en el porvenir de la nación española y en el resurgimiento de la vitalidad de la raza. Con ello haremos una obra grande que no sólo afecte a la vida, sino también a la dignidad y a las energías espirituales de nuestro pueblo. Si España es un país sin pulso, como decía Silvela, es porque es un país de depauperados y de enfermos. Démosle la salud, y él aportará a la civilización universal la fuerza de sus brazos, el temple de su voluntad y el brillo de su inteligencia. En esta labor, la clase médica española estará toda unida, y a ella cooperarán aquellos que en la organización actual han intervenido en la sanidad pública, y son los primeros en lamentar los obstáculos que se han opuesto a estas aspiraciones que con nosotros compartan.»

(Siguen las firmas.)

Aunque nos parecen exageradas algunas de las afirmaciones que se sientan en el documento precedente, y aunque disintamos de mucho de lo que pudiéramos llamar lirismo democrático que en aquél campea, consideramos que es noble y patriótico el fin que se persigue y en tal concepto dentro de nuestros medios y siempre con el mayor entusiasmo cooperaremos a toda obra de reorganización y regeneración sanitarias, de las que notoriamente estamos necesitados.

España en Marruecos

Ben-Chellal se somete con trescientas familias. El ferrocarril a Xauen.

Sin novedad

Anoche facilitaron el siguiente parte en el Ministerio de la guerra: «Según participa el Alto Comisario, desde Tetuán, en el día de hoy no ha ocurrido novedad en los territorios de Ceuta, Tetuán, Larache y Melilla.»

Sumisión del caid Ben-Chellal

MELILLA 30.—En Zeluán ha hecho acto de sumisión, con trescientas familias, el caid Ben-Chellal.

Entregó fusiles y dijo estar dispuesto a sufrir el castigo que se le imponga.

Antes se había presentado Ben-Chellal en el Zaio, acompañado de otros jefes de Guclaya. Expresó al coronel Riquelme su deseo de regresar a la zona ocupada, aceptando cuantas condiciones se le impusieran.

El coronel le contestó que, por ahora, sólo se exige la entrega de un fusil por cada hombre que se presente y la de los objetos pertenecientes a los españoles que se encuentren en los aduanares, a reserva de imponer más adelante otras condiciones.

Ben-Chellal trató de sincerarse por los pasados sucesos, y de la entrega a Abd-el-Krim del general Navarro y los demás oficiales que con él estuvieron en su casa.

El caid entregó al jefe de la Policía indígena

na unos prismáticos propiedad del general Navarro, y sortijas y relojes de oro y plata que los jefes y oficiales le dejaron en depósito cuando fueron trasladados a Aydir.

También entregó dos carteras con documentos del comandante de Estado Mayor señor González Simeoni, muerto en Monte Arruit, y otros objetos.

Según Ben-Chellal, gran parte de Beni-Buyagi está dispuesto a someterse a España.

En Zeluán.—El ferrocarril a Xauen.—Aeroplanos a Madrid

TETUAN 30.—Están adelantadísimo los trabajos del ferrocarril a Xauen.

La línea llega actualmente hasta la posición de Benkarrich, y sólo se espera una remesa de material para perfeccionar las cunetas y terminar las obras de alcantarillado necesarias.

—En cuanto el tiempo lo permita saldrá para Madrid la escuadrilla que manda el capitán Riaño y que ha sido destinada al aeródromo de Cuatro Vientos.

Será sustituida por la de aviones de último modelo que se encuentra ahora en el aeródromo de Tablada al mando del capitán Martín Prast.

En vísperas del Cónclave

En la Capilla Sixtina

ROMA 30.—Los Cardenales entrarán en el Cónclave el día 2 de febrero.

Es probable que los ritos preliminares se prolonguen, con objeto de esperar la llegada de los Cardenales americanos para el escrutinio.

Esta mañana se celebró el primer servicio fúnebre en la Capilla Sixtina, para recordar las virtudes y obras de Benedicto XV.

En medio de la Capilla Sixtina se levantaba un catafalco, a cuyos lados había inscripciones recordando sus virtudes y sus obras.

Daban guardia de honor los guardias nobles pontificios.

En las tribunas se encontraban el Cuerpo diplomático, los representantes de la Orden de Malta y el Patriciado Romano.

Los Cardenales entraron en la Capilla Sixtina escoltados por los guardias suizos.

Los Arzobispos y Obispos y las Ordenes religiosas cerraban la comitiva.

El Cardenal De Lai celebró la misa, y ejecutaron diversas composiciones fúnebres los cantores de la Capilla Sixtina.

Después de la misa se dieron cinco absoluciones, por los Cardenales Vico, Granito Di Belmonte, Pompili, Gagliero y De Lai.

Después los prelados se reunieron en la sala del Consistorio.

Conferencia comentada

ROMA 30.—«Il Popolo Romano» dice que han celebrado una extensa entrevista el Cardenal Sili y el presidente del Consejo, Sr. Bonomi.

El periódico agrega que dicha entrevista es muy comentada, por ser el Cardenal Sili primo del Cardenal Gasparri.

Funerales por el Papa, en Belgrado

BELGRADO 30.—Ayer se celebró en la Iglesia Católica una misa de «réquiem» por la muerte del Papa Benedicto XV.

Asistió el Rey Alejandro, el Gabinete el Cuerpo diplomático y las autoridades civiles y militares.

Funerales en las Escuelas Salesianas

Mañana miércoles día 1.º de febrero, a las ocho de la mañana, se celebrará en la Iglesia de María Auxiliadora un solemne funeral en sufragio del alma del fallecido Sumo Pontífice, Benedicto XV. Será al mismo tiempo misa de Comunión General en la que los quinientos niños que frecuentan las Escuelas Salesianas de esta Corte, ofrecerán sus oraciones y comuniones en sufragio del alma del Padre común de los fieles a quien tanto aprenden a amar y reverenciar.

Mitines y conferencias

La Asociación "Magister"

En la Escuela Normal de maestros dió el sábado una interesante conferencia el vicepresidente de la Asociación «Magister», don Emilio Gallart, disertando sobre el tema «Crítica sobre la formación de los maestros en España.»

Comparó los estudios pedagógicos del extranjero con los de nuestro país y expuso a grandes rasgos un proyecto de nueva organización del Magisterio primario.

El nuevo auditorio aplaudió con entusiasmo al Sr. Gallart.

Las elecciones

Anoche se celebró un importante mitin de propaganda política, en el Círculo Obrero Católico de Covadonga, bajo la presidencia del ex ministro maurista Sr. Goicoechea y

Información del extranjero

(Por cable y por telégrafo)

La Sociedad de las Naciones

Discurso de Noblemaire

PARIS 30.—En la asamblea de la Asociación francesa para la Sociedad de Naciones, el Sr. Noblemaire expuso los resultados ya obtenidos, justificando el porvenir de dicha Sociedad, el cual, sin embargo, queda subordinado a la restauración de una paz verdadera, la que exige el desarme de Alemania y el pago de las reparaciones.

«Nadie mejor que Francia—dijo—aplaudiría la admisión de Alemania, cuando lo merezca por su respeto a los compromisos firmados.»

La Conferencia de Génova

Los delegados rusos

MOSCU 30.—El Comité Central Ejecutivo de los Soviets ha resuelto enviar a la Conferencia de Génova una Delegación compuesta de los Sres. Lenin, como presidente, con plenos poderes; Chicherin, encargado de reemplazar a Lenin si fuera preciso; Litvinoff, Ioffe, representantes de Ucrania; Azerbeidjan, Georgia, Armenia y Extremo Oriente, representantes de Oriente; representantes de las Uniones de metalúrgicos y albañiles, y secretarios generales de las Uniones profesionales.

Portugal

Las elecciones

LISBOA 30.—Las elecciones en esta capital parecen haber sido ganadas por una mayoría democrática y una minoría monárquica. Las elecciones han transcurrido con tranquilidad.

La casi totalidad de los parlamentarios elegidos son republicanos de los diferentes grupos, principalmente demócratas.

Conciertos electorales

LISBOA 30.—Aun en aquellos distritos donde parecía que la lucha iba a ser encarnizada se llegaron a concertar acuerdos previos entre los elementos electorales de los diversos matices.

Discurso del Presidente

LISBOA 30.—Se sabe que el Presidente de la República en el discurso de apertura del Parlamento, dará cuenta a éste de su actuación durante los acontecimientos del 19 de octubre.

Se afirma que en el caso de que el Congreso no considere constitucional la conducta del Sr. José Antonio de Almeida, éste presentará la dimisión de su cargo de Presidente de la República ante el Parlamento.

Francia

Contestación alemana a la Comisión de Reparaciones

PARIS 30.—Según «Le Temps», la respuesta de Alemania ha sido entregada a la Comisión de Reparaciones.

Hoy será transmitida a los principales delegados de Francia, Gran Bretaña, Italia, Japón, Estados Unidos y Bélgica, quienes decidirán si tratarán de la cuestión por sí mismos o si la someterán a la Comisión de Reparaciones.

Los dramas del mar

PARIS 30.—Dicen de Lorient que el buque

con numerosa concurrencia de socios del Centro y de la juventud allí domiciliada.

Habla primeramente el Sr. Dabán y dice que está en un error el que cree, quizá por su conveniencia, que los Círculos Católicos no deben intervenir en política. Como secretario que es del Círculo pide que se vote al candidato Sr. Duque del Arco. (Es muy aplaudido.)

A continuación habla el Sr. Guerra y dice que los Municipios han sucumbido por falta de hombres, de solvencia moral y económica, títulos que adornan al candidato que presenta.

El capellán del Círculo, Sr. Lázaro, se dirige a los socios pidiéndoles que lleven a las urnas la candidatura con el nombre del Sr. Duque del Arco.

Después habla el Sr. De las Casas y dice que el maurismo es en política un partido católico.

Pide que hablen los Sres. Serrano Jover y conde de Vallellano, que se hallan presentes. Aunque este último—dice—se halla en el poder debe hacer como los ministros ingleses, que se dirigen al pueblo aunque estén gobernando. Se extiende hablando del maurismo callejero y se pronuncia en contra de los idóneos y llama maquiavelo a Sánchez Guerra, el cual—dice—padece un gran frenesí por ocupar el poder. Sigue combatiendo al partido conservador y dice que tiene de todo menos idóneos como ellos se llaman. (Muchos aplausos.)

«Kerentech» acudió en socorro del buque español de tres palos «Rosenda», de la matrícula de Ceuta, que había perdido su arboladura durante la tormenta.

El capitán del «Rosenda», que con los 15 hombres que formaban su tripulación se hallaba en situación muy crítica, decidió abandonar el buque, después de incendiarlo, para evitar que su casco constituyera un grave peligro para otros buques, refugiándose todos en el «Kerentech», a bordo del cual llegaron al puerto de Lorient.

Alemania

Ante una huelga ferroviaria

BERLIN 30.—El sindicato de empleados de ferrocarriles ha enviado un nuevo ultimátum al Gobierno, amenazándole con la huelga inmediata, si no se da satisfacción a sus demandas.

El Gobierno ha contestado que el aumento de salarios traería consigo un aumento de cincuenta a sesenta mil millones en los gastos, añadiendo que procederá contra los empleados que abandonen sus cargos.

Teniente que se fuga de la cárcel

BERLIN 30.—El teniente Dittmar, que fué condenado a cuatro años de prisión por el Tribunal de Leipzig siendo encerrado en la prisión de Naumburg, ha logrado escaparse de ella.

El Gobierno ha prometido cincuenta mil marcos a quien facilite la detención del citado teniente.

El Báltico está helado

EILVESE 30.—Comunican del puerto alemán de Stettin que, debido al extremo frío que reina, el mar Báltico ha quedado cubierto de hielo en gran extensión. Entre la ciudad de Stralsund y la isla de Ruegen todo el mar está cubierto de una espesa capa de hielo. Desde hace muchos años el puerto de Kiel no había quedado cubierto de hielo, como ha ocurrido estos días.

Rusia

Elecciones en Moscú

MOSCU 30.—En las elecciones generales efectuadas en Moscú, fueron elegidos 381 delegados, de los cuales 436 son comunistas, 44 independientes y uno socialdemócrata-menchévista.

Egipto

Ordenes de Allenby

EL CAIRO 30.—Lord Allenby ha ordenado que se ponga en libertad a los firmantes de la proclamación del boicote a la Gran Bretaña. Al mismo tiempo ha autorizado la publicación de los periódicos que habían sido suspendidos por haber insertado la proclamación mencionada.

El Gobierno inglés se propone reconocer la independencia

LONDRES 30.—Lord Allenby ha sido llamado a Londres.

El Gobierno británico está dispuesto a poner fin al protectorado y reconocer a Egipto como Estado independiente, con las condiciones siguientes:

Garantía absoluta de las comunicaciones con el resto del Imperio.

Garantía de que la Gran Bretaña conservará el derecho y los medios de proteger a las comunidades extranjeras de Egipto.

Garantía de que Egipto estará a salvo de toda ingerencia, directa o indirectamente, de otras potencias extranjeras.

India

Muertos a tiros en un templo

CALCUTA 30.—El jefe rebelde Abdul Adil y cuatro partidarios suyos que se habían refugiado en un templo indio fueron muertos a tiros por un destacamento inglés.

Uruguay

Fallecimiento del explorador Shackleton

MONTEVIDEO 30.—Cuando el vapor «Quest» se hallaba a la altura de Pritvichen, en que viajaba Shackleton al frente de la expedición al Polo Sur, el conocido explorador falleció repentinamente a consecuencia de una angina de pecho.

Su cadáver ha sido desembarcado en el puerto de Montevideo, a bordo del buque noruego «Professor Grauvén».

El comandante Wilde deberá hacerse ahora cargo de la expedición antártica.

Estados Unidos

Catástrofe en un "cine".—125 muertos y 830 heridos

WASHINGTON 30.—A consecuencia de la formidable nevada que cayó sobre esta capital, el techo de la sala de un cinematógrafo se hundió bajo el peso de la nieve.

Al conocerse el siniestro, el general Pershing acudió al lugar del suceso, dirigiendo personalmente los trabajos de salvamento.

Entre los heridos figura el senador señor Smith, y entre los muertos, el ex diputado por Pensilvania, Sr. Andrés Barckfiel.

Hasta la fecha han sido retirados 87 cadáveres de los escombros.

En el momento en que la catástrofe se produjo, todos los espectadores validos, aun cuando heridos en su mayoría, se precipitaron en la obscuridad hacia las puertas, pisoteándose y atropellándose.

Parece que el número de muertos asciende a 125, y a 830 el de heridos.

Se cree que la hija del ex senador Andrew Barckfield figura entre el número de los muertos.

Cómo ocurrió la catástrofe

PARIS 29.—La catástrofe se produjo a las ocho y cuarto de la noche, poco después de comenzar a proyectarse la película «Wallog Ford», que comenzaba la segunda parte del programa.

La techumbre cedió bajo el peso de la nieve, cayendo con gran estrépito sobre los espectadores.

La función del Real

Anoche, y con sujeción al programa anunciado, se celebró en el teatro Real la función en beneficio del soldado madrileño.

Todos los artistas obtuvieron calurosas ovaciones.

El teatro estuvo brillantísimo como nunca.

El beneficio obtenido debe ser considerable.

Después habla el Sr. Serrano Jover en nombre de la minoría maurista del Ayuntamiento.

Refiriéndose a las clases conservadoras, dice que no estuvieron al pie del cañón, sino que abandonaron las masas y éstas se lanzaron en brazos de los elementos perturbadores. Cuando éstas se dieron después cuenta de su explotación, ya les fué difícil volver adonde estaban al principio.

Reconoce que el problema social está en la instrucción, y compara la obra del capital de Marx con la encíclica Rerum Novarum de León XIII.

Dice que es necesario sacar el empolvado proyecto de Maura sobre la reforma de la ley Municipal si se quiere salvar a los Municipios.

Queremos—dice—no presentar los concejales que se ofrecen, sino los que hay que ir a buscar como el duque del Arco, para que vayan a cumplir con su deber.

Por último el Sr. Goicoechea hace un elocuente resumen del acto.

Dice que el no devolver a la sociedad lo que de ella se ha recibido es un contrasentido y hasta un hecho delictivo. Censura a las clases conservadoras por su inacción.

Las masas nos han elevado a los cargos públicos y ellas nos vigilan constantemente ya que la vigilancia del ciudadano es la garantía máxima de la libertad.

El maurismo ha sido la vitalidad más grande de España durante los últimos veinte años y ya veis que el maurismo se hizo de juveniles y de clases neutras, o sea de ilusos y desilusionados, pero que unidos hicieron la política más sana que tiene España.

El Sr. Goicoechea recibió muchos aplausos, dándose por terminado el acto.

(Por teléfono y por telégrafo)

Información de las regiones

Vascongadas Alcalde agredido

SAN SEBASTIAN 30.—En Fuenterrabía, un sereno disparó cuatro tiros contra el alcalde, sin que, por fortuna, hiciera blanco.

Parece que este suceso tiene como origen antiguos resentimientos, a los que se han unido enconos electorales.

Cataluña

¿Alianza franco-hispano-belga?

BARCELONA 30.—El ex ministro francés M. Pams, durante su estancia en Berbeo con motivo de la inauguración del monumento a los soldados muertos en la gran guerra, ha hecho manifestaciones, mostrándose partidario de un proyecto de alianza entre Bélgica, Francia y España, que pudiera ejercer la acción expansiva de sus respectivas colonias en África. Cree que con ello se formaría una sólida concreción diplomática, que aseguraría la estabilidad de Europa frente a la política inglesa y frente a cualquier contingencia del

lado de Alemania. El ex ministro francés tuvo palabras de admiración para España y Cataluña, y no ocultó su pesimismo respecto a la gravísima crisis financiera que atraviesa Francia; augura graves dificultades para su resolución.

Galicia

Los dramas del mar.—Tres ahogados.

LA CORUÑA 30.—El temporal es muy duro. Han entrado de arribada forzosa las flotas pesqueras y varios vapores.

A la altura de Corrubedo ha zozobrado la lancha de vela «María» que salió a pescar arrojando la marjeada en vista de que los pescadores llevan más de veinte días inactivos.

En el naufragio perecieron el patrón Eduardo Cazal y los marineros Manuel Guillén y Juan García.

Todo socorro fué imposible a causa del estado del mar.

Vapor embarrancado

VIGO 30.—En la desembocadura del Miño

ha embarrancado el vapor inglés «Nautilus», que traía a este puerto maíz y carbón. Los tripulantes pidieron auxilio y con gran riesgo fueron salvados por medio de un cable.

Castilla

Los alumnos de Infantería

PALENCIA.—Llegaron en viaje de prácticas los alumnos del segundo año de la Academia de Intendencia, acompañados del coronel director.

En el Ayuntamiento se ha celebrado un «lunch» en honor de los visitantes.

Asturias

El Arancel para los carbones

OVIEDO 30.—La Asociación patronal minera se ha reunido para tratar de la actitud de Inglaterra respecto a los carbones.

Se acordó oponerse a que se rebaje el Arancel para los carbones, a menos de siete pesetas y media, pues sería la ruina de la industria hullera española.

Una Comisión de la patronal ha marchado a Madrid para entrevistarse con el Gobierno.

En Valencia

En la capital han sido proclamados por el artículo 29 dos republicanos y un católico, por el distrito de la Universidad.

En la provincia se ha aplicado el artículo 29 en Albalat, Alacuz, Albaida, Alboradic, Alceger, Aldaya, Benaguacil, Chelva, Liria, Picaya, Puebla de Farnals, Puebla Larga y Tabernes de Valldigna.

En Cáceres

Han sido proclamados concejales, por el artículo 29, D. Alberto Sotos, albista; D. Jacinto Carvajal, conservador, y D. Angel Serrano y D. Antonio Martín, obreros.

CERTAMEN NACIONAL CATEQUISTICO

(Conclusión)

Observaciones

Todos los premios consistirán en valiosos objetos de arte menos los señalados con los números II, que será de 100 pesetas, y XII y XVII que serán de 50.

Los trabajos deberán ser inéditos y enviados por todo el día 30 de junio del presente año, bajo sobre cerrado, al que acompañará otro que contenga el nombre del autor, y en el sobrescrito el lema correspondiente, al secretario del Patronato Obrero de San José, Rambla de Massini, 5, Reus.

Los trabajos podrán ser escritos en catalán o en castellano, a excepción del señalado con el número XVII que deberá estar escrito en catalán.

La Comisión organizadora se reserva por un año el derecho de propiedad de las composiciones premiadas.

La fiesta de la distribución de premios, a la que se dará gran solemnidad, tendrá lugar en uno de los días de la Primera Semana Catequística de Reus.

Jurado calificador

Sección de verso.—Presidente, Muy Ilustre señor doctor don Miguel Juliá, Canónigo.—Vicepresidente, don Fernando de Querol y de Bofarull, abogado.—Vocales: Don Domingo Segimón, abogado, y don Manuel Guasch, abogado.—Secretario, don Estanislao Roca, abogado.

Sección de prosa.—Presidente, Muy Ilustre señor doctor don Juan Bautista Viñes y Martí, Canónigo.—Vicepresidente, Reverendo don Juncundo Bonet, Párroco de San Juan, de Reus. Vocales: Don Andrés de Anta, director de la Escuela Nacional graduada de niños, de Reus, y don Baltasar Segú, abogado.—Secretario, doctor don Andrés Brú, Pbro.

Reus, 20 enero de 1922.
La Comisión organizadora.—José Badía, Pablo Marca, José María Domingo, Salvador Pamies, José Sanjuán, Juan Grau, Jaime Roig, Juan Gispert, Joaquín Pamies.

LOS ESTUDIANTES

Huelga de veinticuatro horas

Se encuentra en Madrid una Comisión de estudiantes de la Facultad de Medicina de Salamanca, con objeto de gestionar la resolución del pleito del Hospital de la Santísima Trinidad. Como saben nuestros lectores los estudiantes hicieron manifestaciones de desagrado al publicarse la Real orden, relacionada con dicho asunto.

Los estudiantes madrileños acordaron en una reunión como acto de solidaridad, declarar la huelga hoy, martes, y durante veinticuatro horas, sin perjuicio de ir después a la huelga indefinida en el caso de que no se derogara la Real orden.

Congreso internacional de estudiantes

Una Comisión de estudiantes argentinos ha visitado al presidente de la Unión nacional de estudiantes españoles para darle cuenta del propósito que abrigan de celebrar un Congreso internacional, que piensan efectuarlo el mes de septiembre. Invitaron a los estudiantes españoles y éstos aceptaron la invitación.

Las cantinas escolares

En la Junta general que celebró ayer tarde la Asociación de Caridad Escolar, la vocal señorita Francisca Zúñiga leyó una interesante Memoria, explicativa de la labor realizada por la Asociación durante el último semestre.

Durante cinco meses—de noviembre a marzo—ingresaron 20.093 pesetas, invirtiéndose en el sostenimiento de las cantinas 20.707. En ese período obtuvieron instrucción y alimentos 830 niños. Las raciones servidas a los párvulos fueron 77.564. El importe de la ración—21 céntimos—duplica casi el de otros años, a causa del encarecimiento de las substancias.

Acordaron luego, los maestros asistentes, cerrar los jueves la cantina, con objeto de prolongar un mes más en cada curso su funcionamiento.

El concejal Sr. Noguera, presente en la reunión, prometió recabar del Ayuntamiento un aumento en la subvención.

La sesión se levantó después de darse un voto de gracias a la Prensa y a cuantos elementos han amparado la obra de la Asociación de Caridad Escolar.

En honor del señor Hernández Borondo

En la Asociación de la Prensa se reunió ayer la Junta directiva de la misma, los informadores de Palacio y de los Ministerios de Fomento e Instrucción pública para entregar al periodista don Francisco Hernández Borondo el título de la Facultad de Derecho, y que costea la Asociación de la Prensa.

El acto fué presidido por el Subsecretario de Instrucción pública, D. Pío Zabala.

Habló el Sr. Palacio Valdés, explicando el objeto de la reunión, y a continuación leyó una carta del presidente de la Asociación, señor Francisco Rodríguez, adhiriéndose al acto de todo corazón, y excusando su ausencia por tener que asistir al Consejo de ministros.

El Sr. Blanco habló haciendo justos elogios de nuestro querido compañero en la Prensa Sr. Hernández Borondo, y el Sr. Zabala le hizo entrega del título al mismo tiempo que pronunció un elocuente discurso ensalzando al Sr. Borondo. Este, todo emocionado, dió las gracias a todos los reunidos, dándose por terminado tan simpático acto. Nuestra enhorabuena al Sr. Hernández Borondo.

Los opositores a la judicatura y al ministerio fiscal

La «Gaceta» publica la lista de los opositores admitidos a practicar los ejercicios de oposición a aspirantes a la judicatura y al ministerio fiscal.

En el plazo de quince días, los opositores deberán depositar en la Subsecretaría del Ministerio de Gracia y Justicia la cantidad de 50 pesetas, para los gastos que se originen.

El interesado, o su representante, recibirá el resguardo que acredite el derecho del opositor a la práctica de los ejercicios.

La Feria de Muestras de Barcelona

Comunican de Oporto la constitución en aquella ciudad de un Comité bajo la presidencia del ex ministro de Finanzas de aquélla República y actual presidente de la Asociación Industrial, don Francisco Xavier Es-

teves, con el fin de promover la concurrencia de la industria portuguesa a la Feria Internacional de Muestras que debe celebrarse en Barcelona en el mes de marzo próximo. También en Lisboa se prepara la constitución de un Comité análogo, pudiendo augurarse con tal motivo una mayor aproximación entre los intereses hispanolusitanos.

Extraordinario de «La Región»

Hemos tenido el gusto de recibir un ejemplar del número extraordinario que el querido colega de Orense publicó con fecha 2 del actual, dedicado al preclero Obispo de la expresidenta diócesis e hijo ilustre de la región gallega, doctor don Florencio Cerdeño y González.

Contiene notables originales en prosa y verso de ilustres personalidades y está primorosamente editado.

Nuestra enhorabuena a «La Región».

Por los Ministerios

De Gobernación

El subsecretario de Gobernación dijo que el ministro, señor conde de Coello, no había asistido a su despacho oficial por encontrarse enfermo.

En Luzo descarriló un tren de mercancías en el kilómetro 319 sin que ocurrieran desgracias personales.

De Orense dicen que se ha inaugurado una cantina escolar.

SUCESOS

Manuel Brusén Castellanos fué asistido en la Casa de Socorro del distrito del Centro de lesiones de pronóstico reservado, que según manifiesta se produjo al agredirle un sujeto llamado José Rodríguez, encargado de la Casa de Galicia.

El herido pasó al hospital de la Princesa.

El Juzgado instruye diligencias. —Por un automóvil que se dió a la fuga, fué atropellado en la calle de Bailén Félix Rodríguez Fernández, que sufrió lesiones graves.

La Policía activa gestiones para encontrar al automóvil causante de la desgracia.

—En el Banco de Vizcaya estalló ayer tarde un pequeño incendio, que no tuvo importancia.

Espectáculos para mañana

ESPAÑOL.—A las seis, Función extraordinaria a beneficio del Montepío de empleados municipales. Banda Municipal. El vergonzoso en Palacio.

A las diez y cuarto, popular a precios populares, Los pescadores.

PRINCESA.—A las diez (octavo miércoles de moda), La dama del armín.

CENTRO.—A las diez y cuarto, El orgullo de Albacete.

LARA.—A las seis, El oficial de guardia y Lola Membrives.

A las diez, El mal que nos hacen por Lola Membrives.

COLISEO IMPERIAL.—A las seis y media, El cuarto de Gallina.

A las diez y media, El cuarto de Gallina.

APOLO.—A las diez y media, La diablesa.

COMICO.—A las seis y cuarto (corriente), El maldito querer y ¡Que te crees tú eso!

A las diez y cuarto (corriente), La última apertura de Raffles y ¡Que te crees tú eso!

NOVEDADES.—A las seis (corriente-sencilla), «Molinos de viento».

A las siete y cuarto (popular-sencilla), Voluntarios a Melilla.

A las nueve y tres cuartos (popular-sencilla), La fiesta de San Antón.

A las diez y tres cuartos (corriente-sencilla), La Cruz del matrimonio.

A las doce (corriente-sencilla), La perfecta casada.

PRICE.—Cinematógrafo especial para familias.—Tarde, cinco y media; noche, diez.—El collar de perlas, por Tom Moore. Fatty en día de campo y La muy pícaro por Ennid Bennett, todas de gran éxito. Tarde, una peseta; noche, 0,80.

Momento político

El Consejo de anoche. La nota oficiosa

Hasta las diez duró anoche el Consejo de ministros.

Estos facilitaron la siguiente nota oficiosa: «El Consejo de ministros, después de despachar expedientes de trámite de varios departamentos, se ocupó de los asuntos pendientes, y principalmente de Marruecos, sobre los cuales no había podido deliberar durante el examen del Arancel.»

Referencia verbal

Verbalmente confirmaron los ministros que el Consejo se había dedicado al problema de Marruecos.

El ministro de Estado dijo que no se había tratado de asuntos internacionales.

—Hemos hablado solamente—añadió—del problema de Marruecos en sus aspectos militar, político y administrativo.

El ministro de la Gobernación, que se sentía indispuerto, se trasladó rápidamente a su casa.

Los ministros juramentados

Se dice que en el Consejo de que nos venimos ocupando, el Sr. Maura exigió bajo palabra de honor a los ministros que no dieran ninguna referencia de los asuntos tratados.

Pero la escueta referencia ministerial produjo en los Centros de información un efecto contraproducente.

He aquí la versión que recoge un periódico de la mañana, acerca de lo que supuso se trató en ese Consejo:

«Partiendo del antecedente de que el domingo por la tarde se reunieron en el domicilio del Sr. Maura los Sres. Cierva, Cambó, González Hontoria y Silió, se llegó a decir que el Consejo celebrado ayer tuvo excepcional importancia y que ninguno de los asuntos tratados en el mismo fué satisfactorio.

Se dijo que el tema principal de la deliberación fué el relativo a los prisioneros.

El ministro de la Guerra dió cuenta de la conferencia que el domingo por la mañana celebró en su despacho con el presidente de la Cruz Roja, Sr. Fernández Almeida, que es quien lleva personalmente las gestiones del rescate de los cautivos.

También parece que el Sr. Cierva informó a sus compañeros de las últimas noticias que, relacionadas con los prisioneros, acababa de comunicarle el Alto Comisario.

Este particular parece que obligó al señor Maura a exigir a los ministros la reserva más absoluta, pues se dice que, al deliberar acerca de este extremo, surgió una discrepancia entre los ministros respecto al procedimiento que se debe seguir en la campaña de Marruecos.

Los ministros volverán a reunirse próximo jueves para seguir tratando de esta cuestión.»

El Obispo de Cuenca, gravemente enfermo

En Gobernación facilitaron esta madrugada un telegrama del gobernador de Cuenca, dando cuenta de que el señor Obispo de la Diócesis se agravó, hasta el punto de que se le habían administrado los últimos Sacramentos.

Enseñanza Nacional

Un concurso

En virtud de lo dispuesto en el artículo 44 del Real decreto de 30 de agosto de 1914, que reorganiza las Escuelas Normales, y en la Real

orden de 6 de febrero de 1918, la Dirección general de Primera enseñanza ha acordado:

1.º Anunciar en concurso previo de traslado, por término de veinte días naturales, a contar desde la publicación de esta orden en la «Gaceta», la provisión de la plaza de profesora numeraria de Física, Química e Historia Natural de la Escuela Normal de Maestras de Badajoz.

2.º Sólo podrán aspirar a dicha plaza, por el presente concurso, las profesoras numerarias de las Escuelas Normales de Maestras acritas a la Sección de Ciencias y que posean el Título profesional correspondiente, requisito indispensable que habrá de hacerse constar en la hoja de servicios de cada concurrente, no admitiéndosele como tal, en caso contrario.

3.º El orden de preferencia será el señalado en el artículo 45 del citado Real decreto.

4.º Las aspirantes habrán de elevar sus instancias a este Ministerio, dentro del plazo indicado y acompañadas de sus hojas de servicios, por conducto de las Direcciones de los Centros en que sirven.

Las elecciones municipales

En provincias

En San Sebastián. Cuarenta y siete concejales tradicionalistas por el artículo 29

En 65 pueblos de esta provincia se ha aplicado el artículo 29, resultando proclamados 254 concejales, por los siguientes grupos: cuatro mauristas, seis liberales, un republicano, 12 jaimistas, 20 integristas, 31 nacionalistas, 88 independientes, 41 católicos independientes, 47 tradicionalistas, dos administrativos y dos obreros.

Por la capital han sido proclamados un nacionalista y otro de la Junta de defensa del barrio El Antiguo. En los demás distritos van a la lucha 37 candidatos para 15 puestos.

En Elche

Ha sido proclamado concejal por el artículo 39, nuestro correligionario D. Jaime Pomares Javaloyes.

Por la misma forma se proclamaron tres gomistas, seis ciervistas, dos socialistas y tres saasanistas.

En Zaragoza

En la mayoría de los pueblos de la provincia los concejales han sido elegidos por el artículo 29.

Un crimen

En el pueblo de Tierga, Aquilino Vera mató a su novia Melchora Laforteza. La Benemérita persigue al criminal.

En Sevilla

Sin incidentes, se verificó la proclamación de candidatos; que son 47 para 24 puestos.

Según las noticias recibidas de los pueblos de la provincia, tampoco hubo incidentes, habiéndose aplicado el artículo 29 en 45 poblaciones.

En Ceuta

La Junta del Censo electoral ha aplicado el artículo 29 en todos los distritos.

En Málaga

Verificóse la proclamación de candidatos para concejales, resultando elegidos, por el artículo 29, seis arriñanistas, cinco bergamistas, tres laristas y cinco mauristas, quedando por elegir, por los distritos primero y segundo, donde lucharán los mauristas y bergamistas frente a los reformistas.



Para reconstituir a los niños débiles

no se les debe dar substancias aceitosas que toman a la fuerza y con repugnancia. Es preferible darles este agradable Jarabe que lo toman con placer y cuyos efectos son rapidísimos para curar la inapetencia, la debilidad y la anemia.

La clase médica recomienda como el reconstituyente más energético, más científico y más racional el Jarabe de

HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Rechace usted todo frasco donde no se lea en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD. Impreso en tinta roja.

Ayuntamiento

Para los soldados madrileños

Esta mañana se mostraba muy satisfecho el marqués de Villabragima del resultado que ha tenido en estos últimos días la suscripción para los soldados madrileños, aumentada considerablemente con los ingresos de la función de anoche en el Real.

Como hasta la fecha se llevan recaudadas 300.000 pesetas, y entregando a cada madrileño 25 pesetas, hay un sobrante de 50.000 pesetas, el alcalde ha decidido que el resto de lo que se recaude hasta cerrar la suscripción se repartirá entre los soldados legionarios, ya que ninguna provincia se ha acordado de esos bravos soldados que luchan en África.

El presupuesto municipal

Al tener conocimiento el alcalde de que en los nuevos presupuestos del Estado figura la autorización a los Ayuntamientos de gravámenes sobre los impuestos existentes en un 75 por 100, ha dado órdenes para que se confeccione un presupuesto provisional para tres meses, y luego, a base de la autorización hacer un nuevo presupuesto para los tres trimestres restantes.

Adoración nocturna para señoras

La Adoración Nocturna para señoras, establecida en la Capilla de la Santísima Virgen de los Dolores de las Damas Catequistas, celebrará sus acostumbrados cultos mensuales a Jesús Sacramentado el día 2 del próximo mes de febrero, a las seis de la tarde.

El sermón estará a cargo del R. P. Fanjul, Provincial de los Dominicos.

La Superiora del Instituto Oftálmico

Nuestro colega «A B C» publica bajo el epígrafe que precede y en su número de hoy el siguiente suelto:

«Con un acto sencillo y modesto, reflejo fiel de toda una vida, ha celebrado ayer sus bodas de oro con la Religión la Superiora del Instituto Oftálmico, sor Josefa Mestre, Hija de la Caridad.

Al leer este nombre millares de enfermos de los ojos que, procedentes de toda España, han sido operados y curados en el hospital de Amadeo, que así es llamado popularmente, evocarán el recuerdo de esta mujer insigne, toda abnegación y cariño, quien durante cincuenta años, y a los setenta y seis de edad, sigue prodigando sus cuidados y poniendo su talento organizador al servicio del enfermo

pobre, con el mismo celo y entusiasmo con que secundaba la labor de los ya fallecidos doctores Cervera, Delgado Jugo y Santa Cruz, en el primitivo Instituto de la calle de Santa Isabel.

El director y profesores del Instituto Oftálmico no han podido vencer la modestia de esta religiosa benemérita para ofrecerle el homenaje que es debido a quien consagra su vida entera a la organización y desarrollo de todos los servicios que hoy exige un hospital moderno; pero, seguramente, esas multitudes de enfermos de la vista para quienes sor Josefa ha sido alivio y ángel bienhechor, no dejarán de tributárselo silenciosamente desde el fondo de su corazón agradecido.»

Gobierno civil

El gobernador manifestó esta mañana a los periodistas que, en vista de que el fuego eléctrico sigue interrumpiéndose con frecuencia, sin causa justificada, dado que ahora hay agua de sobra, ha citado al director de la Compañía Eléctrica para que dé una satisfacción sobre lo que viene ocurriendo y exigirle que cesen estos entorpecimientos.

ULTIMA HORA

De Roma

ROMA 31.—La secretaria del Sacro Colegio Cardenalicio, ha dado a la publicidad las acciones de gracias del mismo a los innumerables telegramas de pésame por la muerte del Papa.

Ayer y hoy se han celebrado las acostumbradas reuniones de los Cardenales presentes en Roma, tomando todos ellos parte en las deliberaciones y acuerdos.

Se asegura que, aunque como está anunciado, los Cardenales entrarán en Cónclave el día 2 de febrero al mediodía, los escrutinios no comenzarán hasta el sábado, en espera de que lleguen los cardenales de Norte América.

Son cincuenta y cuatro los miembros del Sacro Colegio Cardenalicio que votarán en el Cónclave.

De Barcelona

BARCELONA 31.—Don Alejandro Lerroux ha dirigido una carta a sus amigos, delegando en una Comisión electoral la facultad para formar la candidatura para concejales.

Una Comisión de la Escuela de Bellas Artes, ha entregado esta mañana al alcalde las conclusiones de la Asamblea general del profesorado, que se celebró en Barcelona.

Ha sido puesta a disposición del Juzgado Mónica Andrés Tejero por arrojar contra su

novio Rafael Parrubia un frasco de vitriolo que le produjo heridas de pronóstico reservado en la cara.

En el Juzgado ha presentado una denuncia Mariano Abella contra Antonio Rodríguez, por cuestiones de índole privada.

Ha sido puesto a disposición de la Comandancia de Marina Juan Bautista Puig, por agredir a dos marineros.

Esta mañana se declaró un violento incendio en la fábrica de juguetes de Emilio Baquer. A poco de comenzado se localizó el fuego. Las pérdidas, sin embargo, son considerables.

Brevemente marchará a Madrid una Comisión de la Artística Culinaria, para pedir que se obligue a la Unión de Hoteleros a reconocer dicha sociedad.

En la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento de Sarriá, se procedió al sorteo del concejal que se ha de incorporar al Ayuntamiento de Barcelona, siendo designado por la suerte el alcalde del Ayuntamiento de Sarriá, señor Miguel Vallet.

CURIOSIDADES

Aeroplanos para transportar carga

En la actualidad se está construyendo un tipo nuevo de aeroplano. Está diseñado principalmente con la mira puesta en la capacidad, sacrificando en cierto grado la velocidad, a fin de proporcionar mayor espacio para la carga. Se llevarán a cabo pruebas cuidadosas con este aeroplano para decidir ciertos puntos en disputa acerca del verdadero coste del transporte por el aire. Los optimistas en favor de las naves aéreas sostienen que para largas distancias el coste del transporte aéreo será muy poco en exceso de los gastos del transporte a motor por carretera.

Una máquina rápida para abrir zanjas

Ultimamente, ha sido objeto de persistente atención el perfeccionamiento de máquinas para abrir y limpiar zanjas, especialmente para usos agrícolas. A fin de alentar su rivalidad se organizó un gran concurso para demostrar las ventajas de los diversos tipos.

Entre las máquinas que tomaron parte con éxito en las pruebas había un «abre-zanjas» que consiste esencialmente en una pequeña grúa portátil que hace funcionar un arrancador que va acoplado a un tractor agrícola de tipo de cadena.

El tractor arrastra la grúa y la hace funcionar también; la grúa tiene un pico ajustable que hace funcionar el arrancador a veinte pies y puede depositar el escombros ya sea completamente fuera de la orilla sobre la cual se mueve la máquina o sobre un carro, según se desee. El arrancador puede ser controlado fácilmente por un solo operario y puede ejecutar el ciclo completo de operaciones, descenso, arranque, ascenso, giro, y depósito de la carga, en treinta segundos. Se llevó a cabo una prueba de la máquina contra cuatro hombres y probóse que el arrancador puede excavar un coste de menos de 3 y medio peniques por tonelada contra cerca de 5 y medio peniques que cuesta la labor manual. La misma casa está fabricando una máquina más pasada movida a fuerza motriz en la cual la grúa y el tractor están combinados, pero para muchos usos, el agricultor ordinario quizás halle más conveniente la máquina más ligera, ya que puede separarse el tractor y emplearse en otros trabajos cuando no se necesite para las operaciones de abrir zanjas.

Guía del católico

Santoral y cultos para mañana

Santos Cecilio e Ignacio, Obispos y mártires, y Santos Severo y Pablo, Obispos.

La Misa y Oficio Divino son de San Ignacio, con rito doble y color encarnado.

Religiosas Carmelitas de Maravillas.—(Cuarenta Horas).—Empieza la novena a Nuestra Señora de Maravillas; a las ocho, Exposición de Su Divina Majestad y Misa cantada; a las diez y media, Misa Mayor; a las cinco, Estación, Santo Rosario, Sermón por D. Benjamín Arriba, novena, reserva, Letanía y Salve.

Capilla del Ave María.—A las diez y media, Funeral reglamentario por D. Eliseo Palomino (q. s. g. h.)

ADVERTENCIA

Próximas ya las elecciones municipales, advertimos a nuestros correligionarios que no deben comprometer sus votos, y que, por el contrario, deberán ponerlos a disposición de las autoridades correspondientes y cumplir con toda fidelidad las órdenes de éstas, bien en favor de los candidatos netamente tradicionalistas, obra para procurar el triunfo de los a fines que convenga apoyar por compromisos derivados de alianzas circunstanciales, pactadas en bien de los respectivos Municipios y de los intereses de la Patria.

Parroquia de San Marcos.—Continúa la novena a San Blas; a las cinco, Exposición de Su Divina Majestad, Estación, sermón por el Sr. Montero, y reserva.

Iglesia de la Buena Dicha.—Empieza el triduo a San Blas; a las cinco y media, Exposición de Su Divina Majestad, ejercicios, reserva y gozos.

Visitas de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Almudena, en Santa María; la Blanca, en San Sebastián; del Consuelo, en San Luis; del Olvido, en San Francisco el Grande.

Curso de enfermeras

Se anuncia a las señoras asociadas a la Cruz Roja que deseen matricularse para seguir el nuevo curso de damas enfermeras, que comenzarán el día 15 del próximo mes de febrero, en el Hospital de San José y Santa Adela, que la matrícula para el mismo continuará abierta hasta dicha fecha, pudiendo aquéllas llenar las hojas de petición en las oficinas de la Asamblea Central de Señoras, calle de Recoletos, número 6, todos los días no feriados, de cuatro a siete de la tarde.

LA BOLSA

COTIZACION DE 30 DE ENERO BOLSA DE MADRID

4 por 100 interior: Serie F, 68,10. — C, 68,75. — A, 69,20. — Fin de mes, 00,00.
4 por 100 exterior: Serie F, 82,90. — C, 81,60. — A, 81,85.
4 por 100 amortizable: Serie E, 82,09. — C, 81,60. — A, 81,85.
5 por 100 amortizable 1910: Serie F, 92,75. — C, 92,75. — A, 92,83.
5 por 100 amortizable 1917: Serie F, 92,75. — C, 92,75. — A, 93,00.
Cédulas hipotecarias: 4 por 100, 85,50. — 5 por 100, 99,75.
Ayuntamiento de Madrid: Expropiación interior, 5 por 100, 85,00. — Villa Madrid 1918, 5 por 100, 82,00. Obras, 4 1/2 por 100, 03,00.
Acciones: Banco de España, 526,00. — Idem íd. (bonos), 310,00. — Banco Hipotecario, 268,00. — Banco Hispano-Americano, 175,00. — Banco Español de Crédito, 123,00. — Banco Español del Río de la Plata, 256. — Compañía de Tabacos, 294,00. — Explosivos, 285,00. — Azucareras preferentes, 55,50. — Idem ordinarias, 00,00. — Altos Hornos de Vizcaya, 000,00. — Duro-Felguera, 47,00. — Madrid, Zaragoza y Alicante, 281,50. — Norte de España, 58,00. — Riotinto, (obligaciones), 98,00.
Moneda extranjera: Francos, 54,85. — Libras, 23,10. — Dólares, 6,54. — Marcos, 3,30. — Escudos portugueses, 0,60.

Anunciad en EL PENSAMIENTO ESPAÑOL

Sindicato de Publicidad. — Barbieri, 8

CALLOS

¿Cuánto daría usted por verse libre de sus terribles callos? Con sólo 1,50 pesetas consigue usted esa felicidad

Compre hoy mismo un tarrito de **UNGÜENTO MAGICO** y en tres días le extirpará los callos, juanetes, ojos de gallo y cualquier dureza. Se vende a 1,50 en las farmacias y droguerías. Por correo, 2 pesetas.

Farmacia Puerto.—PLAZA DE SAN ILDEFONSO, 4.—MADRID

Casa de viajeros

de toda confianza, de nuestro correligionario, Sr. Nieto.

Esparteros, 8, segundo MADRID

Nota.—No confundir esta casa con la de viajeros del primero y principal.

HERNIA

Su retención y curación sin operar, por especial procedimiento de fama mundial; triunfo del genial Heratólogo P. Ramón. Folleto gratis. CARMEN, 38, 1.º BARCELONA.

Consultorio en MADRID, ARRIETA, 11; piso bajo

A LOS HERNIADOS (NI VENDAJES) (NI OPERACIONES)

QUEBRADURAS -- RELAJACIONES -- DISLOCACIONES Retención absoluta y curación cierta, demostrado por los hechos desde hace más de 36 años, quidiéndose para siempre bragueros y vendajes, con el excelso específico mecánico-fisiológico, «Gran consolidativo», aprobado por la Real Academia de Medicina; descubrimiento maravilloso, fórmula colosal suscrita por las altas mentalidades médicas con elevado homenaje de la Ilustre Corporación médica, al autor D. Pedro Ramón y a augusta leli situación, de orden de S. M. el Rey (q. D. g.) — Pídase gratis el folleto.

DESPACHO CENTRAL: Carmen, 38, 1.º Barcelona, dirigido por Ramón (padre) CONSULTORIO: Arrieta, 11, piso bajo, Madrid a cargo de Ramón (hijo).

Solución Benedicto de glicero-fostato de cal con Creosotal

Para curar la tuberculosis, bronquitis, catarro; crónicos, fiecciones gripales, enfermedades constrictivas, inapetencia, debilidad general, neurastenia, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.

Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41 Madrid. Teléfono 834, y principales farmacias.

DOLOR

reumático, nervioso, inflamatorio. Curación radical, infalible con fricciones milagroso

ACEITE DE BOMBAY

de fama mundial, 70 años de excelentes resultados. Aprobado por eminencias médicas. ¡Millares de curaciones! Suple las aguas termales. ¡Ojo con medicamentos inferiores que fatigan estómago o dañan riñón! 5 pesetas frasco. MADRID: GAYOSO; BARCELONA: SEGAL; ZARAGOZA, JORDÁN; VALENCIA, CUESTA; MURCIA, SELQU; BILBAO, BARRANDIARÁN y buenas farmacias. ¡Remítase contra pesetas 6! Representante: Pousaiker, Apartado 481, Barcelona.

Compañía Trasatlántica

SERVICIO DE VAPORES

Línea de Cuba-Méjico

Servicio mensual, saliendo de Bilbao, Santander, Gijón y Coruña, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz y Habana para Coruña, Gijón y Santander.

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual, saliendo de Barcelona, Málaga y Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y Montevideo.

Línea de Nueva York-Cuba-Méjico

Servicio mensual, saliendo de Barcelona, Valencia, Málaga y Cádiz, para Nueva York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz y Habana con escala en Nueva York.

Línea de Venezuela Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona, Valencia, Málaga y Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón para Sabanita, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Cienfuegos, Cádiz y Barcelona.

Línea de Fernando Póo

Servicio mensual, saliendo de Barcelona, Valencia, Alicante y Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África.

Regreso de Fernando Póo, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York, puertos Canario a Nueva York y la línea de Barcelona a Filadelfia, cuyas salidas no son fijas, y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

También admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Las listas de salidas se anunciarán con la debida oportunidad.

SARNA

Antiséptico Martí, único que cura sin baño, 5 pesetas frasco.

Venta: Mariana Pineda, 10, Alcalá, 9, y Mayor, 10. Agentes exclusivos: Ulrich y Compañía.

Bruch, 49 BARCELONA

HERNIADOS

Por sus méritos revelados en numerosos casos, no ningún otro medio había surtido efecto, y por la eficacia de su excepcional tratamiento no operatorio MECANO FISIOLÓGICO y GRAN CONSOLIDATIVO (retención como da y absolución de los enfermos), el especialista Ramón está mundialmente reconocido el primer heratólogo; merece el aprecio de la clase médica y la gratitud de los enfermos. Lo afirman categoricamente la Real Academia de Medicina y las altas mentalidades médicas, entre ellas los sabios doctores Carrulla, Crespo, Esquerdo, Grinda, Martínez Vargas, Marañón, Pulido, Recaséns, Sarabia, Vidal, Solares, etc. Debe usted quitarse la mortal DOLENCIA, y conocer el verdadero y único específico acudiendo a este despacho o pidiéndonos LITERATURA DOCUMENTADA, que recibirá gratis. CARMEN, 38, primero, BARCELONA. Consultorio en MADRID: Arrieta, 11, piso bajo, a cargo del cirujano Ramón (hijo).

Banco Popular de León XIII

Fundado en el año de 1904

Calle del Duque de Osuna, 3

Teléfono 13-46 J.

Para atender el creciente número de operaciones con los Sindicatos Agrícolas y sus Federaciones, con destino a los gastos de cultivo, y para aumentar los préstamos hipotecarios dedicados a la compra de fincas rústicas para su parcelación entre los modestos labradores, este Banco ha puesto en circulación nuevas series de acciones y obligaciones.

Las acciones son nominativas, de 500 pesetas cada una, y en los cinco últimos ejercicios han percibido un dividendo de cuatro y medio por ciento.

Las obligaciones son también de 500 pesetas, al portador, y producen el cuatro por ciento anual, pagadero por cupones trimestrales.

También se abren cuentas corrientes a los señores accionistas y obligacionistas, el tres y cuatro por ciento, según los plazos.

Importe de los préstamos entregados durante el año 1920, tres millones trescientos once mil pesetas.